



2016

LOGROS

Provita



¡Jon Paul Rodríguez electo presidente de la CSE de UICN!



¡Felicitaciones! Jon Paul Rodríguez, nuestro presidente, fue electo Presidente de la Comisión para la Supervivencia de las Especies de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza en el Congreso Mundial de la Naturaleza celebrado el pasado septiembre en Hawái.

La CSE trabajará ahora desde Venezuela en las oficinas de Provita y en el IVIC.



Lista Roja de Ecosistemas



- Durante el primer trimestre del 2016, la Lista Roja de Ecosistemas de UICN dio a conocer su nueva cara, a través de un sitio web completamente renovado, con una imagen mucho más fresca y funcional.
- Organizamos la tercera edición del Concurso de Fotografía de la Lista Roja de Ecosistemas de UICN. Las fotos finalistas fueron expuestas en el Congreso Mundial de la Naturaleza de UICN (Hawái).
- Participamos en la publicación de tres documentos clave para la comprensión y puesta en práctica de las categorías y criterios de la LRE de UICN ("An Introduction to the IUCN Red List of Ecosystems: The Categories and Criteria for Assessing Risks to Ecosystems" (IUCN 2016), "Guidelines for the application of IUCN Red List of Ecosystems Categories and Criteria" (Bland et al. 2016) y "Introduction to the IUCN Red List of Ecosystems Categories and Criteria. Course manual" (Murray et al. 2016)).
- Pusimos en marcha tres nuevas publicaciones científicas para dar a conocer los resultados de las primeras evaluaciones continentales de la LRE de las Américas y para extender la aplicación de los criterios C y E del protocolo de la LRE.
- Participamos en 3 entrenamientos de capacitación. Uno en Madagascar, a un grupo de aproximadamente 20 investigadores interesados en desarrollar la evaluación de sus ecosistemas. Un segundo entrenamiento fue impartido en China, para seguir ampliando el desarrollo de Lista Roja de Ecosistemas que se está llevando a cabo en este país y el tercero, un entrenamiento corto organizado Durante el Congreso Mundial de la Naturaleza de UICN.
- En lo que respecta a la participación en eventos científicos, la LRE estuvo presente como ya se mencionó en el Congreso Mundial de la Naturaleza de UICN en Hawaii, allí el grupo de LRE organizó tres eventos.



Especies Amenazadas

- Culminamos las revisiones de parte de autores y correcciones por parte de Provita de la 4ta edición del LRFV.
- Lanzamos una edición especial de la Revista Río Verde sobre el estado de la fauna venezolana, información extraída de la 4ta edición del Libro Rojo de la Fauna Venezolana.
- Bajo el liderazgo del Programa de Conservación de Murciélagos de Venezuela (PCMV) organizamos el segundo taller con actores clave para la conservación de murciélagos de la Península de Macanao.
- Estamos apoyando a los editores del Libro Rojo de Flora de Venezuela para promover la publicación de la segunda edición.
- Avanzamos en el plan de acción para la actualización de WikiEVA y reactivación del sitio web.





Yo Cambio

La primera fase del proyecto Yo Cambio terminó exitosamente en Mayo de 2016, pero su impacto continuó durante todo el año.

- Varios multiplicadores de Barquisimeto, estudiantes de Caracas y Educadores de Macanao utilizaron los materiales del programa en sus clases y actividades de conservación y servicio comunitario, ayudando a difundir el mensaje de que la lucha contra el cambio climático en Venezuela no solo protege nuestra biodiversidad sino que además es una oportunidad para elevar nuestra calidad de vida.
- La empresa Odebrecht adoptó completamente el proyecto, generando un programa de certificaciones de Yo Cambio para sus empleados y autoridades locales en dos de sus sitios de construcción, comprometiéndose a un tercero en 2017.
- La ONG Amblema también utilizará los materiales generados por nuestra iniciativa para apuntalar su labor educativa de aquí en adelante.
- Yo Cambio también participó en foros y seminarios a nivel nacional e internacional. Uno de ellos fue el III Simposio Nacional de Cambio Climático en Mérida donde se presentó una ponencia sobre las estrategias que implementamos en educación sobre cambio climático. También participamos en el Seminario Regional de las Organizaciones de la Sociedad Civil, organizado en septiembre por la Unión Europea en la Ciudad de Panamá; allí pudimos defender la importancia de la educación climática para alcanzar los objetivos del histórico Acuerdo de París.
- La actividad de Yo Cambio ha llamado la atención de medios de comunicación, quienes abrieron sus estudios a entrevistas y programas especiales que permitieron posicionar el tema en las agendas comunicacionales. El más relevante fue el programa 24 Hours of Reality, liderado por Al Gore y que busca año tras año avanzar la agenda climática a nivel mundial. La transmisión se pudo ver en vivo desde el Centro Cultural Chacao en un conversatorio organizado por Provita junto a un panel de expertos.



Iniciativa Cardenalito

- Nuestro coordinador de IC, Miguel Arvelo, estuvo trabajando desde el Smithsonian Conservation Biology Institute (SCBI) en Virginia y desde el Museo Nacional de Historia Natural (NMNH) en Washington DC, desde agosto hasta diciembre de este año. Allí recibió capacitación para recuperar y preparar ADN proveniente de muestras de museos en Venezuela, necesario para las próximas etapas en la comprensión de la genética del cardenalito.
- Logramos establecer la primera colonia para reproducción en cautiverio en el Instituto Smithsonian. La colonia comenzó a anidar en 2016, por lo que esperamos tener nuevos miembros de la bandada en 2017. Esta colonia será la prueba piloto para un posible programa de reintroducción a la vida silvestre en el área de distribución histórica del cardenalito.
- Nuestros aliados de RUHL WALKER Architects han producido un espectacular diseño conceptual para la instalación de conservación y educación del cardenalito en el zoológico de Bararida, Venezuela, un gran paso adelante para el plan de reintroducción en vida silvestre.
- Chocolate Cardenalito a la venta: Un chocolatero, una fashionista y un tostador de café, todos venezolanos, han creado una barra de chocolate edición limitada con cacao orgánico y café venezolano con certificación Smithsonian Bird Friendly para ayudar con la divulgación del mensaje de IC, y también con la recaudación de fondos. Chocolate Mantuano, Titina Penzini, y Café Arábica son sus creadores. ¡Aceptamos pedidos!
- Celebración de la Iniciativa Cardenalito en el Smithsonian Institution: el pasado 23 de septiembre el SCBI organizó una celebración para la IC en Front Royal, VA, EEUU. El director de SCBI, Steve Monfort, y el cofundador de IC Michael Braun, NMNH, hicieron una maravillosa introducción al proyecto seguida de una visita a la colonia cardenalitos mantenida en el campus.



Península de Macanao



- Continuamos capacitando al menos un Maestro Ambientalista del Programa Educativo de Provita en cada una de las escuelas del Municipio Península de Macanao.
- A pesar de la fuerte sequía, que redujo significativamente la actividad reproductiva este año, logramos junto a los Ecoguardianes el vuelo de 47 pichones de cotorra cabeciamarilla en la isla de Margarita, especie amenazada y casi endémica de nuestro país.
- Logramos la realización de dos festivales educativos en conservación: el XXIV Festival de la Cotorra Margariteña y la II Fiesta del Murciélago Cardonero.
- Constituimos una alianza con FUNDEFIR para el fortalecimiento y promoción de rutas de Turismo Comunitario.
- Por segundo año consecutivo participamos en el Pabellón Infantil de la FILCAR, un espacio para la divulgación y concienciación ambiental.
- Participamos en las limpiezas de playa del Grupo Rescata tu Isla, tanto como organizadores, como rescatistas.
- Realizamos el censo poblacional de la cotorra margariteña *Amazona barbadensis*, del 27 al 29 de noviembre de 2016. Encontramos que el número de cotorras en vida silvestre en la Península de Macanao es de 1.500.
- Finalmente, bajo el liderazgo del Programa de Conservación de Murciélagos de Venezuela (PCMV), trabajamos con un grupo de estudiantes de la Escuela Monseñor Nicolás Eugenio Navarro, quienes conforman una "Murcibrigada". Junto a ellos promovimos la conservación de las Cuevas de Macanao, a través de talleres y salidas de campo como parte del aprendizaje significativo del niño.



RAISG

Amazonía Socioambiental

- Como parte de la Red Amazónica de Información Socioambiental Georreferenciada (RAISG) completamos nuevos análisis de deforestación de la Amazonía venezolana. En el primer trimestre de 2017 presentaremos los resultados en una nueva publicación, que integrará los datos de todos los países amazónicos.
- Participamos en la reunión técnica de la red, celebrada en Lima, para concretar los acuerdos y cronograma de trabajo de las actividades correspondientes al 2016 y 2017, la revisión del estatus de los productos planificados, la discusión de oportunidades de alianzas con otras iniciativas, y la planificación general de las actividades en el marco del Plan Estratégico RAISG 2016-2020.
- Estuvimos presentes en la Reunión Anual de Junta Directiva de RAISG, celebrada en Sao Paulo. En esta reunión presentamos un resumen de la situación de la Amazonía venezolana, además de trabajar en conjunto para revisar los avances de los diferentes grupos de trabajo, el estatus de los productos y ajustar el plan de actividades para finales de 2016 y el 2017.
- Avanzamos en la propuesta de incluir a Wataniba como otro socio venezolano de la red ¡Una alianza clave!
- Asistimos al Foro Binacional Yanomami y Ye'kwana Brasil – Venezuela en la ciudad de Puerto Ayacucho, Estado Amazonas, donde nos reunimos con organizaciones indígenas y organismos del Estado de ambos países para discutir temas que tienen relación directa con la vida y la protección del territorio de los pueblos indígenas Yanomami y Ye'kwana.





¡Hasta el próximo año!